
CIENCIA Y FE (Segmento # 318) Enero 23 2018  EL CAMPO MAGNÉTICO DE LA  
          TIERRA 
 
AMIGOS CONTINUAMOS NUESTRO PROGRAMA EN ESTA SEGUNDA PARTE CON EL 
HABITUAL SEGMENTO DE CIENCIA Y FE.    TRAS DEL LARGO PERÍODO DE LA 
NAVIDAD Y DEL AÑO NUEVO 2018 VOLVEMOS HOY A TOCAR TÓPICOS 
CIENTÍFICOS QUE, DE ALGÚN MODO U OTRO, SE RELACIONAN CON NUESTRA FE 
CRISTIANA. EN EL CASO DE HOY, Y TRAS CONSULTAR CON EL PROFESOR 
FRANCISCO MÜLLER VAMOS A CONVERSAR SOBRE EL CAMPO MAGNÉTICO DE 
LA TIERRA. ¿QUÉ TIENE QUE VER ESTO CON LA FE EN DIOS? DEJEMOS QUE SEA 
EL PROPIO PROFESOR MÜLLER EL QUE NOS LO DIGA Y ASI LE DOY LA 
BIENVENIDA ¿CÓMO SE ENCUENTRA HOY, PROFESOR, Y GRACIAS POR RETOMAR 
ESTOS SEGMENTOS HABITUALES DE CIENCIA Y FE.  
 
Estoy muy bien Jorge, gracias a Dios. 
 
¿CÓMO ES ESO DEL CAMPO MAGNÉTICO Y LA FE EN DIOS? 
 
Se que suena un poco intrigante, Jorge, pero curiosamente el campo magnético de la tierra se ha 
convertido en un tema de bastante actualidad. Mi amigo José Gaztelu me decía que hace poco 
oyó sobre este tema a través de un canal de CIENCIA en la televisión. Y yo mismo por el canal 
17, que es educativo, el llamado WLRN, un canal público patrocinado por el gobierno, fui 
entrevistado durante toda una media hora el domingo pasado sobre este tópico del campo 
magnético de la tierra. Como es de imaginar allí no pude hablar mucho sobre la connotación 
religiosa del tema, pero aquí en Radio Paz, gracias a Dios sí podemos hablar de Dios. De suyo 
hace unos meses hablamos por aquí sobre el campo magnético de la tierra. Pero como el tema se 
ha vuelto de bastante actualidad pensé que sería interesante repetir ciertas ideas. 
 
Y ¿CUÁL, PROFESOR, ES ESA CONNOTACIÓN RELIGIOSA DEL CAMPO 
MAGNÉTICO? ME TIENE UN POCO INTRIGADO. 
 
En pocas palabras es esto: sin campo magnético, la tierra perdería su atmósfera; sin atmósfera 
perdería el agua y los mares; y por supuesto, sin agua no podría haber vida sobre la tierra. En 
resumen: cero campo, cero atmósfera, cero agua, cero vida. Luego… aquí vemos la sabiduría del 
Dios Creador en haber “abrigado” a la tierra, por así decirlo, con un “ropaje magnético” que la 
protege del viento solar y de las posibles tormentas magnéticas que este viento puede producir.   
 
MUY INTERESANTE, PROFESOR, PERO CREO QUE NUESTROS OYENTES 
DIFÍCILMENTE PODRÁN ENTENDER ESA CONCATENACIÓN CAUSAL QUE USTED 
HA MENCIONADO: CERO CAMPO, CERO ATMÓSFERA, CERO AGUA Y CERO VIDA. 
¿PUDIERA EXPLICARNOS UN POCO TODO ESO? 
 
Con gusto Jorge. Lo primero que me preguntaron por el canal 17 fue, ¿qué es eso del campo 
magnético? Y yo le expliqué la típica anécdota histórica que se suele hacer de que un pastorcito 
en Grecia, en la isla llamada Magnesia descubrió unas piedras imanes, en inglés “lodestone”, 
piedras que se atraían o repelían unas a otras. De ahí el nombre de “magnetismo”, por lo de 
Magnesia. El primero en estudiar este fenómeno fue Tales de Mileto, el antiguo sabio griego en 
el sexto siglo antes de Cristo, y muy posteriormente los chinos descubrieron, alrededor del siglo 
IX la brújula magnética, es decir, una agujita de hierro que flotando en agua o suspendida sobre 



un soporte se dirigía hacia una piedra imán o hacia el polo norte de la tierra. La usaban, 
obviamente, para la navegación. 
 
Y EN TIEMPOS MAS MODERNOS, PROFESOR, ¿CÓMO SE DESARROLLÓ, CÓMO 
PROGRESÓ EL CONOCIMIENTO DEL MAGNETISMO? 
 
Hay que mencionar, ante todo, a William Gilbert de Colchester, inglés, incluso médico de la 
reina Isabel 1ra.  de Inglaterra que en el año de 1600 publicó un libro sobre el magnetismo en 
general y donde se descubre que la tierra es como un gran imán. El libro se titula en latín: “De 
Magna Magnete Terrestre”, o sea, del gran imán de la tierra, y contiene las principales ideas 
sobre lo que él llamó “polos magnéticos”, uno Norte y otro Sur. 
 
¿POR QUÉ NORTE Y SUR? 
 
Obviamente porque veía, al igual que los chinos, que la agujita, o la piedra imán suspendida, se 
alineaba en la dirección de los polos norte y sur de la tierra. Gilbert también descubrió que el 
magnetismo es incompatible con la temperatura. Si un imán se calienta, por ejemplo, pierde su 
imantación en seguida. 
 
¿Y POR QUÉ, PROFESOR, SE HABLA DE “CAMPO MAGNÉTICO” Y NO 
SIMPLEMENTE DE MAGNETISMO? 
 
La palabra “campo” se puso de moda entre los físicos en el siglo 19. Así mismo ya se hablaba de 
un campo gravitatorio, o de un campo eléctrico, y, por tanto,  de un campo magnético. A 
cualquier zona del espacio donde ocurren fuerzas magnéticas, se le llama técnicamente, “campo 
magnético”. Pero el científico que más contribuyó a esta idea fue Michael Faraday, el gran 
experimentador inglés del siglo 19, que un día se le ocurrió espolvorear limaduras de hierro, o 
sea, como virutas de hierro, sobre un imán y vió cómo esas limaduras se colocaban alrededor del 
imán formando un patrón muy bonito y simétrico, como si fueran “lineas magnéticas”, asi las 
llamó Faraday, que salen del polo norte y regresan al polo sur del imán. Si has visto alguna vez 
la representación del campo magnético de la tierra recordarás que tiene la misma simetría: lineas 
que salen del polo norte, en distintas direcciones, se doblan y van a parar a polo sur. 
 
¿PERO, EXISTEN DE VERDAD ESAS “LÍNEAS MAGNÉTICAS”? 
 
Esa es una buena pregunta, Jorge. Es algo así como las líneas geográficas, los paralelos y los 
meridianos. Obviamente las líneas geográficas no existen, pero nos permiten señalar donde están 
las partes de la tierra, ciudades, mares, montañas, todo. Dando el valor de la latitud y de la 
longitud de un lugar, Miami, por ejemplo tiene la latitud 25.7 Norte, y longitud 80.2 oeste. Busca 
en un mapa esas coordenadas geográficas y veras que ahí está Miami.  
 
PERO VOLVIENDO AL CASO DE MAGNETISMO TERRESTRE, ¿SON REALES ESAS 
LÍNEAS? 
 
Jorge, depende del científico a que le preguntes. Faraday ciertamente creía que eran reales, como 
una especie de ligas de goma. Otros las llaman “tubos de fuerza”. Einstein, por ejemplo, decía 
que las líneas del campo son tan reales, para un físico, como la silla en que sienta.  Yo no estoy 
tan convencido. 
 



PERO BUENO, SEA COMO SEA, HABLAMOS DEL CAMPO MAGNÉTICO DE UN IMÁN, 
Y DEL CAMPO MAGNÉTICO DE LA TIERRA COMO SI FUERA UN GIGANTESCO 
IMÁN. EXPLÍQUENOS AHORA, PROFESOR, CÓMO ES DE QUE EL CAMPO 
MAGNÉTICO NOS PROTEGE DEL VIENTO SOLAR? ¿QUÉ ES ESO EL VIENTO SOLAR? 
¿NO ES SENCILLAMENTE LUZ LO QUE NOS MANDA EL SOL? 
 
No. El Sol además de darnos su luz, la maravillosa luz que nos hace ver y que le da calor a la 
tierra, que hace que las plantas fructifiquen y fabriquen almidón y carbohidrato gracias a las 
sustancia verde que tienen en las hojas… 
 
SÍ, LA CLOROFILA 
 
Jorge, eso es casi un milagro. Con la luz del sol, el CO2 

 

de la atmósfera y el agua y minerales 
que le vienen por las raíces, las plantas fabrican todo gracias a esa clorofila que mencionaste. 
Pero el sol también nos envía una buena dosis de partículas eléctricas, tanto negativas, los 
electrones, como positivas, lo protones. Y esa combinación de luz, de partículas electricas y 
hasta del propio campo magnético del Sol que se esparce por todo el sistema solar, a todo eso se 
le llama “viento solar”. 

¿Y ESO ES BUENO O MALO? 
 
Sería muy malo, malísimo, si no tuviéramos un campo magnético que nos protege de las 
partículas eléctricas del viento solar. 
 
¿CÓMO ES ESO? ¿EL MAGNETISMO PUEDE DETENER LAS PARTÍCULAS 
ELÉCTRICAS DEL VIENTO SOLAR? 
 
No las detiene, Jorge: las desvía. Esto es uno de los fenómenos más sorprendentes que se 
descubrieron en el siglo 19, en 1820 para ser exactos. Resulta que un científico danés, llamado 
Hans Christian Oersted descubrió, oye esto, que la corriente eléctrica produce un campo 
magnético todo alrededor del alambre por donde pasa la corriente. Toda persona civilizada 
debiera conocer, y hasta presenciar ese experimento. Hasta un niño lo puede hacer como 
proyecto para el science fair. Estirando un alambre largo, como dos pies de largo, y poniendo 
una brujulita arriba del alambre, en la misma dirección del alambre. Vería que cuando el alambre 
se conecta a una pila eléctrica, una pila de linterna por ejemplo, vería que al pasar la corriente 
por el alambre, la agujita magnética SE MUEVE, y se pone perpendicular al alambre. Sin tocar 
el alambre. Algo increíble. O sea, que el magnetismo, todo magnetismo es producido por 
corrientes eléctricas. A esto se le llama “electromagnetismo”. 
 
¿Y EL CAMPO MAGNÉTICO DE LA TIERRA TAMBIÉN ES PRODUCIDO POR 
CORRIENTES ELÉCTRICAS, O ES QUE SIMPLEMENTE HAY COMO UN “GRAN IMÁN” 
DENTRO DE LA TIERRA, PROFESOR? EN OTRAS PALABRAS, ¿CUÁL ES EL ORIGEN, 
LA CAUSA DEL CAMPO MAGNÉTICO DE LA TIERRA? 
 
Jorge, esa es la pregunta de los 64,000 pesos. La teoría más aceptada hoy día es que el 
magnetismo de la tierra viene de adentro de la tierra, pero no es porque haya un gran imán dentro 
sino porque hay corrientes eléctricas en el núcleo de la tierra, que está hecho de hierro y de 
níquel. El hierro, como sabemos, es el metal que más magnetismo puede tener. Pero el problema 
es que el centro de la tierra está a una temperatura altísima, algo así como 5000 grados. Y como 



te dije al principio, el magnetismo no puede existir en el hierro a esa alta temperatura de miles de 
grados. 
 
ENTONCES ESTO ES UN MISTERIO, PROFESOR. 
 
Ciertamente. Esa teoría que te dije sostiene que además del núcleo de hierro en el centro de la 
tierra, que es casi tan grande como la luna, hay metal derretido alrededor del núcleo y ese metal, 
debido a la rotación de la tierra empieza a fluir, a formar corrientes en forma de espiral, y 
entonces, si hubiera electricidad en ese metal fundido, equivaldría a una corriente eléctrica 
circulando dentro de la tierra, y así, por el efecto del electromagnetismo que te dije antes, se 
genera, se produce un campo magnético débil, como una semilla, que se va regenerando y 
aumentando con el propio magnetismo que produce la corriente. Como ves, hay que suponer 
que, de entrada existe cierta electricidad en el metal fundido, o una especie de campo magnético 
muy débil que luego se va regenerando él mismo. 
 
SUENA COMPLICADO TODO ESO PROFESOR. 
 
No solo eso, sino que en el fondo la teoría tiene que suponer que ya existe alguna electricidad de 
entrada. En mi opinión la teoría no solo es super-complicada sino que no explica del todo cómo 
se genera el campo magnético. 
 
Y ¿TIENE USTED ALGUNA TEORÍA ALTERNATIVA? 
 
Sí, Jorge. Justamente en estos días estoy trabajando en eso, basado en mis estudios de inducción 
electromagnética que desde hace unos 40 años los he llevado a cabo. Al fin pude publicar dos 
artículos en el 2014 y en el 2015. Pero un tercer trabajo, más avanzado que envié al Journal of 
Geophysical Research, me lo rechazaron el pasado mes de julio. La cosa no es fácil cuando uno 
quiere introducir una teoría o un punto de vista nuevo. 
 
Y ¿QUÉ LO INSPIRA A SEGUIR EN ESE ESFUERZO, PROFESOR? 
 
Pues la fe cristiana. Dios todo lo ha hecho con lógica y con un propósito y significado 
inteligente. Como tantas veces dijera el Papa emérito Benedicto 16, el Logos, la Palabra de Dios, 
que es Cristo, y que estaba con Dios y que ES DIOS, como dice San Juan al comienzo de su 
Evangelio. “Sin El no se ha hecho nada de lo que ha sido hecho”.  O sea, el Universo, la realidad 
física tiene que tener una Lógica, una inteligencia, porque está hecha por el Logos. Luego 
debemos poder comprender la causa, la realidad de este campo magnético, que no es algo para 
bonito, sino que es crucial para la vida.  De niño jugábamos con imancitos, en forma de perritos, 
o de paticos que flotaban en el agua y se perseguían uno al otro, o daban la vuelta. También 
mucha gente pone imanes en sus refrigeradores para sujetar cosas, avisos, anuncios, etc. Pero 
lejos están de pensar sobre la importancia del campo magnético. 
 
USTED HA INSISTIDO VARIAS VECES EN ESA IMPORTANCIA, PROFESOR, EN 
DEFINITIVA PARA QUE HAYA VIDA EN EL PLANETA TIERRA, PERO NO ACABO DE 
VER LAS CONEXIONES ENTRE EL CAMPO MAGNÉTICO, LA ATMÓSFERA, EL AGUA 
Y LA VIDA. 
 
Por ejemplo, el planeta Marte no tiene campo magnético, no tiene atmósfera apreciable, no tiene 
agua (o la perdió en el pasado) y no tiene vida.  Al planeta Venus le pasa otro tanto. Tiene núcleo 



de hierro como la tierra pero rota, gira con una lentitud increíble. Venus necesita 245 días para 
dar una vuelta sobre sí mismo. O sea, el día de Venus no dura 24 horas como en la tierra, sino, 
repito, 245 días. Y para tener campo magnético parece que hace falta una rotación normal, que es 
el caso de la Tierra.  
Ahora bien, me preguntas sobre la atmósfera. Pues bien, vimos que el campo magnético de la 
tierra desvía las cargas eléctricas que vienen con el viento solar. Las desvía alrededor de la tierra 
y por eso se ha formado como si fuera un donut alrededor de la tierra lleno de esas cargas 
eléctricas. De suyo hay dos donuts, uno cercano a la tierra, lleno de protones, y otro más lejano, 
lleno de electrones.  En conjunto esas bandas se llaman las bandas o “cinturones” de Van Allen, 
por el nombre del científico que las descubrió. Te estoy hablando del siglo 20. Precisamente por 
los vuelos espaciales, se nota que cuando las naves pasan por cierta altura más allá de la 
atmósfera, se interrumpe toda comunicación de radio con las naves, lo que llaman en inglés un 
“black out”.  Y esto dura unos dos minutos, mientras las naves están cruzando las bandas de van 
Allen. Pues bien, todas esas partículas eléctricas que están almacenadas en dichas bandas de Van 
Allen, si no hubiera campo magnético que las desviara y atrapara, llegarían hasta la atmósfera 
terrestre. 
 
Y ENTONCES, ¿Qué PASARÍA? 
 
Lo peor. Las cargas comienzan a ionizar, es decir, a romper las moléculas del aire y los átomos 
resultantes se escaparían al espacio. O sea, se perdería poco a poco la atmósfera. Una vez que 
pasa esto el agua se evaporaría completamente. Nosotros creemos que para evaporar agua hay 
que hervirla a 100 grados. No hace falta eso. Toda agua que cae sobre el piso, en los charcos, al 
fin se evapora, se seca. Así el aire se humedece. Pero cuando la humedad del aire llega al 100 % 
de saturación ya no se evapora más agua. La presión atmosférica evita que el agua se pierda, que 
se seque en su totalidad. Pero quitada la presión atmosférica, se evaporaría toda el agua. Y por 
supuesto, sin agua fluída, líquida, no puede haber vida en la tierra.  
 
YA VEO. AHÍ ESTÁ LA CONCATENACIÓN DE CAUSAS: DESTRUÍDA LA 
ATMÓSFERA POR EL VIENTO SOLAR, SE SECARÍA TODA EL AGUA EN LA TIERRA, 
Y DESAPARECERÍA LA VIDA DEL PLANETA. 
 
Muy bien dicho. Y ¿por qué no pasa eso?  
 
POR EL CAMPO MAGNÉTICO DE LA TIERRA QUE NOS PROTEGE DEL VIENTO 
SOLAR. 
 
Luego… ¡qué maravilla que haya una campo magnético que nos protege del viento solar, que 
protege la atmósfera y que en definitiva protege la existencia de agua líquida necesaria para la 
vida en el planeta! 
 
Y AHÍ, PROFESOR, ES DONDE USTED DICE QUE VE LA SABIDURÍA DIVINA. 
 
Yo y todos los que sepan entender las obras de la naturaleza como obras de un Ser Inteligente 
que está por encima de todo ser y al que llamamos Dios. 
  
PERO AHORA VOY A HACER UN POCO “ABOGADO DEL DIABLO”, PROFESOR. 
PARECE QUE ESA MARAVILLOSA PROTECCIÓN DEL CAMPO MAGNÉTICO, QUE 
NORMALMENTE FUNCIONA BIEN, SIN EMBARGO, A VECES FALLA, PORQUE ESTÁ 



DOCUMENTADO QUE HA HABIDO “TORMENTAS MAGNÉTICAS” EN LA TIERRA 
QUE HAN PRODUCIDO TRASTORNOS A LAS LÍNEAS ELÉCTRICAS, A LOS 
SATÉLITES, ETC. ¿A QUÉ SE DEBEN ESOS FALLOS, ESOS TRASTORNOS? 
 
Jorge, aquí estamos hablando de los desastres naturales, un tópico que necesita una teología 
especial, la teología de la vanidad del pecado. Te acuerdas cuando estudiamos las frases de San 
Pablo de que “la naturaleza gime dolores de parto hasta que se manifieste la gloria de los hijos de 
Dios”? 
 
SI LO RECUERDO PERFECTAMENTE, CUANDO ESTUDIAMOS LOS SERMONES DEL 
PADRE RANIERO CANTALAMESA, PREDICADOR DEL VATICANO. 
 
Pues lo mismo puede pasar cuando el Sol se “vuelve un poco loco” y lanza “llamaradas”, 
“flares” en inglés que si están dirigidos hacia nosotros pueden alterar el campo magnético de la 
tierra. Y estas llamadas, “tormentas geomagnéticas” pueden inducir corrientes en los tendidos 
eléctricos, literalmente pueden freír los circuitos electrónicos de los satélites, etc. 
 
¿Y ESTO HA OCURRIDO RECIENTEMENTE O ES COSA DEL PASADO? 
 
Ha ocurrido y puede ocurrir en cualquier momento. La más fuerte tormenta magnética que se 
recuerda fue la del siglo 19, en 1859 cuando hubo una tormenta magnética tan grande que se 
quemaron todos los telégrafos del mundo. Se produjo asi mismo una aurora boreal tan intensa 
que dicen que se podía leer el periódico de noche. 
 
¿Y SE DEBEN LAS AURORAS BOREALES A LAS TORMENTAS MAGNÉTICAS? 
 
Si y no. Es decir se sabe que las auroras boreales alrededor del polo norte y las australes en el 
polo sur, pueden ocurrir normalmente sin graves consecuencias. Se deben a que algunas de esas 
partículas eléctricas embotelladas por el campo magnético de la tierra logran escaparse y lo 
hacen llegando hasta los polos. Allí producen esos despliegues luminosos maravillosos, como 
cortinas que ondulan, de distintos colores. Jorge, hay gente que va a las latitudes nórdicas para 
ver si logran observar alguna aurora. El problema es cuando el viento solar es muy intenso. 
Entonces además de aumentar las auroras, y de extenderse a latitudes mas hacia elal sur, pueden 
inducir corrientes eléctricas en las lineas del tendido, en las vías del ferrocarril, en las tuberías de 
agua. Lo peor es cuando se quema un transformador. El último evento desastroso ocurrió en 
1989 en Quebec, Canadá, a lo largo de varias centrales eléctricas. Se quedaron a oscuras 6 
millones de personas durante 9 horas. 
 
FINALMENTE PROFESOR, PARA TERMINAR YA MI LABOR DE “AGORERO”, SE OYÓ 
DECIR EN DICIEMBRE DEL 2012, UANDO HUBO LA FIEBRE ESA DEL FIN DEL 
MUNDO, QUE LOS POLOS MAGNÉTICOS DE LA TIERRA SE IBAN A REVERTIR 
REPENTINAMENTE. ¿Qué HAY DE CIERTO EN ESTO? ¿Qué DICE LA CIENCIA AL 
RESPECTO? 
 
Dijeron cosas peores, que los polos geográficos de la tierra se iban a revertir, no solo los 
magnéticos. Eso es absurdo. Pero los polos magnéticos sí se sabe que se han revertido muchas 
veces en períodos de 100 mil años y hasta de un millón de años. Es decir, no es una cosa muy 
regular. 
 



Y AHORA SE DICE, PROFESOR, QUE EL CAMPO MAGNÉTICO DE LA TIERRA SE 
ESTÁ DEBILITANDO, Y QUE EL POLO NORTE SE ESTÁ MOVIENDO HACIA LA 
SIBERIA. EN FIN, ¿Qué PASARÍA? ¿VOLVEMOS AL ESCENARIO DE FIN DEL MUNDO? 
 
Es verdad que es el campo se está debilitando, muy poquito, pero en los últimos 200 años se ha 
perdido como un 15% de su intensidad, y también el polo norte ha migrado hacia la Siberia, y en 
los últimos 50 años lo ha hecho más rápidamente de lo esperado. Pero estos procesos no son 
inmediatos. Hay lugares en el Internet que le meten miedo a la gente inventando todo tipo de 
escenarios apocalípticos. Como siempre, estamos en las manos de Dios, Jorge, y como dice San 
Pablo, a los que aman a Dios, todo se les convierte en bien. 
 
AMEN. Y ASI TERMINAMOS,….   (despedida y gracias)……….. 
 
 


